
“我的身体虽然存在缺
陷， 但体育可以让生命无限
精彩。”获得东京残奥会冠军
的省人大代表、 衡阳师范学
院学生蒋芬芬现场分享奋斗
经历，并为残疾人群体发声。

蒋芬芬说， 她接触体育
运动， 最开始是为了强身健

体，有助于康复治疗。偶然的一次机会，她被湖南省残
联选入田径队训练培养。 在备战东京残奥会的那段时
间里，因为疫情残奥会推迟了一年，她经历了运动生涯
最长的封闭训练， 每天的训练任务繁重、 重复而又枯
燥，训练强度大，还遭受着伤病的困扰。

但最不确定的因素，还是比赛不知能否顺利举行。
永不言弃的蒋芬芬最终收获了胜利的喜悦。 在东京残
奥会上，蒋芬芬收获1金1银1铜，并在田径T37级女子
组400米项目上打破亚洲纪录。

2018年，蒋芬芬当选为湖南省十三届人大代表，一
直关注盲人的安全便利出行问题， 推动完善了长沙无
障碍通道无人值守、盲人扶梯运行方向辨识难、盲人寻
找换乘通道和出口难等问题。2021年11月，结束相关赛
事回到湖南长沙后，蒋芬芬发现，地铁、公交、磁悬浮等
公共交通工具，都配套了无障碍通道；湖南新闻联播也
配套了手语主播。“这些都让我感受到了湖南对我们这
一特殊群体的关爱。”蒋芬芬说。

今年， 蒋芬芬围绕安排优秀残疾人就业问题做了
一些调查研究后，本次参会，她提交了一份建议，希望
有关部门做好就业推荐与安置工作， 依法保障残疾人
就业权利。
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省十三届人大五次会议开启第二场“代表通道”

基层故事“道”出湖南发展信心

1月18日下午2时15分，省十三届人大五次会议开启第二场“代表
通道”，余怀民，李国武，吴飞驰，范彦江，蒋芬芬等5位省人大代表先后
走上通道，回答记者提问。

■三湘都市报全媒体记者 杨洁规 李成辉 丁鹏志 整理
图/湖南日报全媒体记者 辜鹏博 李健 赵持

近年来， 湖南出台支持
民营企业发展优惠政策，作
为小微企业负责人这方面感
受太深了。省人大代表，省十
三村食品有限公司总经理、民
进岳阳市委副主委（兼）、临湘
市工商联副主席（兼）李国武
被记者问及时如此表示。

李国武的企业过去是一家从事农产品深加工的作
坊性企业。在当地政府大力支持下，公司探索走出绿色
生态发展之路，厂区逐步打造成一个3A级景区的生态
型果园式工厂。现在，工厂每年吸引全国各地近20多万
人参观，带动了香菇酱产业的快速发展，解决了400多
名附近农民就近就业。

在李国武的记忆里，2021年的一件事， 让他感动
至今。受疫情影响，公司遇到资金瓶颈，政府部门立即
通过政府担保融资平台，与银行部门协调，短短6天时
间就发放500万贷款， 解决了企业急需采购原材料的
资金问题。

李国武期望， 今后政府部门能继续加大对民营企
业、小微困难企业的政策倾斜和支持，把党中央一系列
优惠政策贯彻落实下去， 营造一个更好的法治营商环
境，“相信新的一年，民营企业将会越来越好，特别是我
们这些小微企业，将迎来更好的发展时机。”

蒋芬芬：
体育让生命无限精彩

“振兴乡村教育
既是乡村振兴的目
标任务，也是‘十四
五’时期教育向优质
均衡发展的任务。”
省人大代表，娄底一
中党委副书记、校长
范彦江就振兴乡村

教育回答记者时表示。
三年前，范彦江到新化县奉家镇报木村小

看望学生，长途跋涉近3小时发现，这所在半山
腰上的村小和村部共用一栋两层楼的木板房，
只有一个老师，19个孩子， 孩子们的牙齿全是
黑色的。范彦江询问原因，被告知孩子晚上想
爸爸妈妈时会哭闹，留守老人只好用糖粒子哄
着，久而久之，牙齿就变黑了。

范彦江无比心酸。回校后，他通过爱心捐
助和爱心义卖活动，筹集了50多万元，为报木

村小另建了一栋二层楼的教学楼，扩建了一个
水泥操场，捐建了一间学生多功能机房，还建
了一个阅览室。如今，这个学校有60多个孩子
就读，两名老师任教，山区学校得到改善，孩子
们都回来了。

“我们也希望城里的学校多去关注关心关
爱山区学校，让山里的孩子感受到温暖，在同
一片蓝天下快乐地、 健康地成长。” 范彦江呼
吁。

如何实现城乡教育均衡发展？ 范彦江建
议，有效稳定队伍，要出台政策让骨干教师留
得下，完善制度严控城镇学校抢挖乡村优秀教
师的现象；要积极补充队伍，通过进一步的政
策倾斜，建立乡村教师补充机制，尽可能扩充
当地师范学校教师培养计划； 扩大帮扶队伍，
开展一所城市学校结对帮扶一所乡村学校的
行动，全方面帮扶到位，切实提高乡村学校教
育质量。

范彦江：
学校越来越好，孩子们都回来了

作为地方人大
常委会主任，如何紧
扣中央、省委人大工
作会议精神，创造性
地做好地方人大工
作？ 省人大代表，常
德市人大常委会党
组书记、主任余怀民

在回答记者提问时表示， 将按照习近平总书
记提出的“政治机关、国家权力机关、工作机
关、代表机关”的建设要求，踔厉奋发、笃行不
怠， 努力实现地方人大工作精彩开局和高质
量发展。

余怀民说，常德市人大常委会今年将通过

各级党委理论学习中心组“专题学习”、人大专
家“专门讲解”、人大干部“专题研讨”、市县党
校“专家授课”、主流媒体“专栏解读”等“五专”
方式，确保把中央、省委人大工作会议精神在
沅澧大地落地落实、见行见效。

余怀民说， 常德市人大常委会将紧跟大
局，在服务发展上下功夫，做到市委工作重心
在哪里，人大工作就跟进到哪里；紧扣职责，在
依法履职上下功夫，力争把全过程人民民主充
分体现到人大各项工作之中；紧贴民生，在联
系群众上下功夫， 进一步加强和改进代表工
作， 深入开展民生实事人大代表票决工作，探
索“五级”代表全参与工作方式，健全“民有所
呼、我有所应”工作机制。

余怀民：
紧接地气，全面展现新时代人大工作新风貌

李国武：
新的一年，民营企业将会越来越好

“我1992年到怀
化，30年， 见证了湖
南营商环境的变迁。
湖南营商环境越来
越好了。” 谈及对湖
南营商环境的感受，
省人大代表、湖南正
清制药集团股份有

限公司董事长兼总裁吴飞驰这样说。
院士工作站是稀缺专家资源，研究中医药

的院士更为稀缺。2020年， 湖南特事特办、要
事快办， 促成了刘良院士工作站落户湖南。这
一中医药院士工作站依托正清集团建立。“这
说明湖南对发展省中医药产业的重视与支
持。”吴飞驰介绍，为了更好地支持院士工作站

及相关中药产业链发展，省科技厅和怀化市都
拨付了资金支持。

最近，湖南成功获批国家中医药综合改革
示范区，是近年来湖南加快推进中医药高质量
发展的一个里程碑。吴飞驰建议，精心谋划顶
层设计，迅速集聚省内外中医药精英，设立湖
南中医药发展院士论坛，遵循用科学解释中医
药。 尽快启动创建国家中医药改革示范区、示
范市。

吴飞驰认为，医药、医疗、医保“三医”不能
有效联动，是目前看病难、看病贵的症结所在，
也是中医药不能顺利发展的症结所在。他建议，
解放思想，放手发动群众，大胆吸纳社会智慧，
率先突破药、医、险不能有效联动这一症结，闯
出有湖南特色的中医药高质量发展之路。

吴飞驰：
闯出有湖南特色的中医药高质量发展之路


